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Nel mese di giugno la nostra concittadina Ragni Agnese ha raggiunto il traguardo 
dei 100 anni. Il Sindaco, insieme al Vicesindaco ed ai bimbi della scuola materna 
Celestino Comini, hanno fatto visita alla festeggiata cantando “Buon Compleanno” 

sotto il balcone della sua abitazione.

100 di questi anni!



3Comunità di Nave - OTTOBRE 2023

Buongiorno Nave!

Care concittadine, cari concittadini,
durante i mesi estivi ed in questo primo periodo autun-
nale il nostro paese ha saputo offrire numerose proposte 

tutte molto partecipate confermando la sua vivacità associativa 
e culturale di cui non possiamo che essere orgogliosi. Ne sono 
esempio i concerti di Fuori Luogo, parzialmente rimandanti ad 
ottobre a causa del maltempo, il “River Blues Park” al parco del 
Garza, le sagre delle contrade che grazie al lavoro di tanti volon-
tari hanno saputo abbellire ancor di più gli spazi verdi nelle quali 
si sono svolte, la Festa Alpina della Valle del Garza. Per la prima 
volta si sono proposte la Festa delle Associazioni, la Festa dello 
sport, le iniziative per bambini e famiglie della “Nave dei Bambi-
ni”. Tra le tante manifestazioni sportive abbiamo avuto l’onore di 
ospitare nella cornice di Villa Zanardelli il Campionato Italiano 
Giovanile XCO con oltre 2.000 presenze ed una vetrina di primo 
piano per far conoscere il nostro territorio e le bellezze del paese. 
La “Giornata della Gioia” ha riportato in Conche i nostri anziani 
desiderosi di rivedere un luogo del ricordo che per molti di loro 
fu meta di vacanze. Grazie ad un’ampia partecipazione ed al con-
tributo di molti sponsor potremo utilizzare parte del ricavato per 
attività del gruppo “terza età” con l’intento di farne ripartire le 
attività ferme dal periodo covid. Ringrazio al proposito tutto il 
gruppo organizzativo che oltre al Sindaco vede la partecipazi-
one del Parroco Don Ruggero Zani, Ivano Tognassi, l’Assessore 
Roberta Paradisi, Simone Loda, Monica Ghidini, Ilario Fanelli e 
Giovanni Andreoli. Quel che si è fatto in questi mesi non sarebbe 
stato possibile senza il lavoro di chi si dedica agli altri, tanti nos-
tri concittadini che gratuitamente donano tempo e risorse per il 
“Bene Comune”. A loro va la gratitudine di tutti. 

Nei prossimi mesi saranno invece gru e ponteggi a 
farla da padrone: entro il 2026 sono previste opere per circa 11 
milioni di Euro in particolare per adeguare immobili destina-
ti alle fasce deboli della popolazione. Per gli anziani è previsto 

Matteo
Franzoni

Sindaco
di Nave

100 di questi anni!

un nuovo spazio polivalente nella Palazzina ex Trafilerie che ha 
visto l’avvio dei lavori nei giorni scorsi. Sono noti gli interventi 
a favore dei nostri concittadini più piccoli: per la fascia 0-6 anni 
l’abbattimento e ricostruzione della scuola materna Rodari di 
Monteclana, per i più grandi la ristrutturazione con migliora-
mento sismico della scuola primaria Don Milani. I cantieri e gli 
spostamenti delle attività sia delle associazioni che delle scuole 
stanno creando qualche inevitabile momento di assestamento. 

Amministrando il paese ci si trova quotidianamente di 
fronte alla necessità ed al dovere delle scelte. Stiamo vedendo i 
primi effetti di un clima impazzito, la crisi idrica non demor-
de come dimostrano i letti di tanti fiumi alimentati dalle fon-
ti e ghiacciai, i nostri torrenti Listrea e Garza sono in secca da 
mesi. Le temperature dei primi giorni di ottobre sono tutt’altro 
che autunnali ed eventi ciclici e sempre più violenti ci hanno già 
investito prima con gli incendi del 2022, poi con alluvioni e venti 
forti delle estati 2022 e 2023. Su questo fronte stiamo facendo la 
nostra parte per ridurre l’impronta ecologica del nostro paese. 
Abbiamo avviato la Comunità Energetica di Nave per la quale 
(da due anni) attendiamo i decreti attuativi, abbiamo installato 
40 kw di pannelli fotovoltaici sul Municipio, cambiato a led i fari 
dei campi da calcio e da basket di via Moia riducendone i con-
sumi, sono state eliminate le bottiglie di plastica dai distributori 
degli edifici pubblici, continua l’investimento sulle piste ciclabili, 
sono state messe a dimora 100 piante ed è stata realizzata un’area 
di tutela per le api dove un tempo sorgevano gli orti comunali, 
siamo “Comune amico delle api”. Verrà presto attivata un’area 
presso l’isola ecologica per la selezione ed il riuso di rifiuti che 
possono avere una seconda vita e, come noto, verrà avviato il 
sistema di raccolta rifiuti porta a porta sotto una chiara spinta 
della normativa regionale e dopo un confronto di oltre due anni 
con i comuni limitrofi. Unico modello in grado, secondo tutti gli 
studi e tutti i dati storici, non solo di garantire una più alta per-
centuale di riciclo reale, ma anche di ridurre in modo importante 
la quantità di rifiuti prodotti e inceneriti. 

Siamo consapevoli che chiedere un cambio di abitudini, 
a causa di un diverso sistema di gestione dei rifiuti, sia un passo 
che non si affronta a cuor leggero.

Ci saranno occasioni pubbliche di informazione e con-
fronto aperto per andare incontro a tutte le situazioni di critic-
ità, ma sono certo che non mancherà come già accaduto in altre 
occasioni la collaborazione dei cittadini di Nave per ridurre al 
minimo eventuali disagi. 

Amministrare con serietà significa anche saper pren-
dere decisioni non restando ancorati alla  tutela di comode abi-
tudini del passato: non possiamo esimerci dall’affrontare la com-
plessità dei problemi senza “girarci dall’altra parte”. 

Soprattutto se si ha la certezza di andare nella giusta di-
rezione con una visione che guarda agli anni futuri e non al solo 
consenso immediato e se condividiamo l’urgenza, il desiderio, il 
coraggio di portare avanti scelte non tanto e non solo perché im-
poste dalle norme, ma anzitutto perché necessarie per proteggere 
la nostra “unica casa comune”.

Un abbraccio, 
Il Sindaco
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Nell’ultimo biennio, come tutte le famiglie, anche il Co-
mune di Nave ha “subito” una serie di rincari delle spese 
correnti conseguenti la crisi energetica, l’aumento del 

tasso di inflazione e dei tassi di interesse.
In particolare risultano aumentate le spese legate ai servizi ener-
getici, agli interessi passivi sui mutui, ad alcuni servizi quali lo 
smaltimento dei rifiuti e  la mensa scolastica i cui prezzi con-
trattuali devono essere adeguati al tasso inflazione che, nell’anno 
corrente, si aggira attorno all’8,5%.

Alcuni esempi:
ILLUMINAZIONE PUBBLICA  passata da € 64.802,00 nel 2020 
a € 118.825,00 nel 2021, € 218.565,00 nel 2022 ed € 134.250,00 
nel 2023 (importo al quale dovrà essere aggiunto il conguaglio 
quantificabili solo a consuntivo);

GESTIONE CALORE (riscaldamento immobili):
• Scuole materne ed elementari costo passato da € 62.200 nel 
2019 ad € 119.650,00 per l’annualità 2023;
• Impianti sportivi costo passato da € 51.000 nel 2019 ad € 85.700 
per l’annualità 2023;
• Altri immobili (quali Municipio, sala civica, biblioteca)  costo 
passato da € 22.766,00 nel 2019 ad € 47.500,00 per l’annualità 
2023;

ENERGIA ELETTRICA immobili comunali (municipio, scuo-
le, palestre, biblioteca)  costo passato da € 153.195 nel 2019 ad € 
174.000,00 per l’annualità 2023.   

INTERESSI PASSIVI SUI MUTUI: nel 2023 l’importo dovuto è 
di circa € 109.316, mentre fino ad un paio di anni fa si attestava 
a circa € 24.000; 

SERVIZIO RACCOLTA E SMALTIMENTO RIFIUTI: ha su-
bito un incremento rispetto all’annualità 2022  pari al 8,04%  per 
un maggior importo annuo di circa € 125.000; 

SERVIZIO DI MENSA SCOLASTICA: l’incrementato del 
7,80%;

Ovviamente l’elevato tasso di inflazione del periodo implica che 
le nuove gare di affidamento di qualunque servizio  (manuten-
zioni immobili, gestione dei servizi) siano bandite a prezzi supe-
riori rispetto agli affidamenti in scadenza.
Nel corso del 2022 lo Stato è intervenuto a supporto dei mag-
giori costi degli enti locali  sia con trasferimenti  finalizzati al 
sostegno del caro energia, quantificati per il Comune di Nave in 
€ 133.059,77, sia autorizzando l’utilizzo delle somme ancora di-
sponibili derivanti dai trasferimenti statali degli anni 2020 e 2021  
a sostegno dei maggiori costi/minori entrate a causa del Covid. 
Ciò a permesso al Comune sia di far fronte ai suoi maggiori costi 
sia di destinare parte dei fondi per l’aiuto ai cittadini in difficoltà 
economica.

Nel corso del 2023 i trasferimenti “straordinari” a sostegno del 
caro energia si sono attestati a soli €43.598. 
Discorso più complesso è invece quello legato ai servizi sociali.
Nell’ultimo biennio, dopo l’emergenza sanitaria da Covid 19, è 
aumentato notevolmente il numero dei minori che necessitano 
dell’assistenza ad personam durante l’orario scolastico.
Il costo del servizio ha subito la seguente evoluzione:

ANNO 2019 ANNO 2020 ANNO 2021 ANNO 2022 ANNO 2023

€ 120.132,84 € 103.737,16 € 156.202,39 € 262.693,82 € 374.445,36

Il costo è a totale carico del Comune salvo una piccola quota 
(circa 40.000,00 euro) rimborsata dalla Regione.
Analogo discorso per la compartecipazione da parte del Comune 
al costo di collocamento dei disabili presso istituti e fondazioni:  

ANNO 2019 ANNO 2020 ANNO 2021 ANNO 2022 ANNO 2023

€ 159.078,00 € 156.359,00 € 195.185,00 € 214.279,00 € 261.110,00

Dagli esempi riportati si comprende bene come diventa sempre 
più difficile “far quadrare i conti” ovvero tenere in equilibrio le 
Uscite con le Entrate. Il forte incremento di alcune spese, che 
sono obbligatoriamente a carico del bilancio comunale, porta 
a compiere scelte sulle priorità di spesa: manutenzioni al patri-
monio pubblico, servizi alla scuola e assistenza sociale, spese 
per energia elettrica e riscaldamento, manutenzione alle strade, 
ecc… Per coprire adeguatamente tutte queste necessità, e altre,  
oggi la “coperta” delle risorse che il Comune ha a disposizione si 
sta rivelando troppo corta!    

Bilancio comunale: spese
correnti in forte incremento

BILANCIO
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SCUOLA

Virna
Vischioni
Assessore

Progetto “La valigia del cittadino”
Immagini ricordo dell’iniziativa 
che ha coinvolto le classi 
seconde della scuola media 
Galileo Galilei

Adottiamo un’associazione. Giornata d’incontro con il COSP:
i volontari del soccorso pubblico

Le associazioni di volontariato della consulta sociale incontrano i ragazzi

La scuola
incontra
l’RSA

Composizioni sul tema “Il futuro ci chiama” nell’ambito del VI
concorso letterario Monia Del Pero

Adottiamo un’associazione. Passeggiata tra i boschi con il CAI

Il Sindaco a.s. 2023/2024 Aurora Salvalai
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Avviato
il nuovo anno

scolastico

SCUOLA

Virna
Vischioni
Assessore

Il primo giorno di scuola, 
come da tradizione, il 
Sindaco e l’Assessore 

all’Istruzione sono passati 
nei vari plessi per augurare 

a tutti gli alunni ed al 
personale un buon inizio 

d’anno scolastico

Produciamo 
acciaio 
antisismico 
per la tua 
sicurezza

Via Bologna 19, Nave - Brescia
+39 0432 062811,  pittinigroup@pittini.it
www.pittini.it

Stabilimento di Nave

A MEMBER OF PITTINI GROUP

L’anno scolastico ha preso regolarmente avvio lo scorso mese 
di settembre con alcune novità importanti per i bambini e 
gli alunni di alcune delle nostre scuole.

In particolare, i bambini della scuola dell’infanzia “G. Rodari” sono 
stati trasferiti presso il plesso di Muratello, nelle aule adiacenti la 
scuola primaria “A. Frank”, in quanto la scuola di Monteclana verrà 
demolita per consentire la costruzione del nuovo polo scolastico che 
ospiterà sia l’asilo nido comunale, sia la scuola dell’infanzia statale.
Gli alunni della scuola “Don Milani” hanno invece iniziato l’anno 
scolastico presso l’oratorio di Nave in quanto l’edificio scolastico 

sarà oggetto di un importante intervento di riqualificazione al fine 
di renderlo sicuro dal punto di vista antisismico. Organizzare il tra-
sloco di due scuole nel periodo estivo (e per trasloco non si intende 
solamente lo spostamento di banchi, sedie e armadi, ma significa 
trovare la giusta collocazione ad ogni classe, attivare la connettività 
per il funzionamento di registri elettronici, lavagne multimediali e 
computer, trasferire la telefonia…) non è stato molto semplice ed 
anche alunni, insegnanti e personale scolastico qualche disagio han-
no dovuto affrontarlo. Siamo però tutti consapevoli che questi lavori 
sono necessari, pertanto tutti insieme stiamo collaborando per su-
perare le difficoltà che via via si presentano.
Comunque, dal primo giorno di scuola, tutti i servizi scolastici 
sono stati attivati: mensa, pre scuola, post scuola. Questo ha con-
sentito all’Istituto Comprensivo di organizzare regolarmente le le-
zioni e facilitare i genitori che lavorano.
Complessivamente gli studenti che frequentano le scuole statali di 
Nave sono 627: scuola dell’infanzia 48; scuola primaria “don Milani” 
144; scuola primaria “A. Frank” 114; Scuola primaria “Borsellino e 
Falcone” 83; scuola secondaria di I grado “G. Galilei” 238.
La mensa scolastica è stata attivata per 243 alunni della scuola pri-
maria e la frequenza al servizio di anticipo e/o posticipo è di 79 
bambini.
Le tre scuole dell’infanzia paritarie del territorio ospitano comples-
sivamente 170 bambini: “Giovanni XXIII” 83; “Don G. David” 49; 
“C. Comini” 38.
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La “Nave dei bambini”

CULTURA

Una frizzante estate dedicata ai piccoli con la costellazione di proposte spuntate nel corso dell’iniziativa La “Nave dei Bambini”, 
ideata dall’Amministrazione Comunale. ..Ve le ricordate tutte? Che ne dite?
...Il divertimento continua?

15 giugno – Biblioteca in gioco

6 agosto – Divertentissimo Spettacolo “Tutti Speciali” del Carrozzone
degli artisti

14 giugno – letture in biblioteca
9 settembre – Nave smiles Park

18 giugno – laboratorio didattico con il bufonoide,

per l’evento “Mutamenti” 22 agosto – Alla scoperta del cielo stellato,

alla Pieve delle Mitria

9 giugno –  Laboratorio espressivo

“giocare al teatro”

Roberta
Paradisi
Assessore
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CULTURA

Nave Smiles Park
una giornata magica di giochi e divertimento in famiglia

Nel cuore di una giornata di sole scintillante il parco del 
Complesso San Cesario, sabato 9 settembre, ha ospi-
tato “Nave Smiles Park”, un evento straordinario per 

bambini e famiglie organizzato dall’Amministrazione Comunale 
nell’ambito del contenitore “La Nave dei bambini” e curato dalla 
Biblioteca Comunale.
Questo spettacolare evento ha trasformato il parco in un’oasi di 
gioia, giochi e intrattenimento, attirando centinaia di persone.
I bambini, ma non solo, si sono subito tuffati in un mondo di di-
vertimento tradizionale con i giochi di legno, realizzati dall’asso-
ciazione “La Tana dei Tarli”, scoprendo la genuinità e la bellezza 
del gioco di una volta. C’erano opportunità infinite per divertir-
si e mettere alla prova le abilità strategiche anche attraverso lo 
stand dei giochi da tavolo e, per i più piccini, il laboratorio sen-
soriale curato dall’Associazione Il Girasole di Nave. Tutti questi 
giochi hanno creato un’atmosfera di connessione e condivisione 
tra generazioni, ricordandoci quanto possano essere preziosi i 
momenti passati insieme.
Per cercare una pausa rilassante, l’“Angolo Lettura” era l’opzione 
perfetta. Eleonora, attraverso la magia della narrazione, ha coin-
volto i più piccoli nell’ascolto di storie divertenti e curiose. 
La giornata si è arricchita, dando ulteriore vita al parco, con al-
cuni momenti di intrattenimento.
Attraverso la lettura del libro “Il mondo yoga di Sole e Luna” 
(Arpeggio Libero edizioni), Alessia ha introdotto i bambini e le 

mamme alla pratica dello yoga in modo giocoso e divertente.
Il momento dell’estrazione dei premi ha catalizzato l’attenzione dei 
bambini che, raccolti davanti al palco, attendevano trepidanti di 
sentire pronunciare il loro numero estratto. 
Lo spettacolo ha concluso la festa. Ale e Fiorella hanno incantato 
grandi e piccini mescolando abilmente illusionismo e comicità per 
creare un’atmosfera coinvolgente e divertente, mentre le acrobazie 
hanno lasciato tutti a bocca aperta suscitando applausi scroscianti.
A completare le proposte non sono mancate le bancarelle di hob-
bistica di Daniela (Associazione Angelman) e Franca, quella del 
miele di Achille e naturalmente la bancarella dei libri usati curata 
da Giuliana.
In questo evento eclettico il cibo non è stato trascurato. Gli amici 
della Sagra di San Cesario hanno collaborato con lo stand gastro-
nomico fino a sera, le gole arse si sono rinfrescate con il gelato ar-
tigianale della Gelateria Il Giava, che ha soddisfatto tutti i palati.
In sintesi, “Nave Smiles Park” è stato un’esperienza eccezionale che 
ha riunito le famiglie, e non solo, in un giorno di gioia, risate e 
condivisione, un promemoria di quanto sia importante passare del 
tempo con le persone che amiamo, condividendo esperienze e cre-
ando ricordi indimenticabili.
Il successo di questa festa è stato evidente dalla gioia sui volti dei 
partecipanti e dalla presenza numerosa di persone di tutte le età, 
grazie anche a tutti coloro che hanno contribuito alla sua realiz-
zazione. 

Roberta
Paradisi
Assessore
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Una bella giornata di sole ha fatto da corollario alla “Giornata della gioia” svoltasi do-
menica 23 luglio. Numerosi anziani e disabili hanno potuto trascorrere serenamen-
te la giornata presso il Santuario di Conche, tanto caro a tutta la nostra Comunità. 

Ben 171 persone sono state trasportate in elicottero presso il Santuario accolti dal Sindaco, 
Matteo Franzoni, e dal Parroco, don Ruggero Zani ed hanno assistito alla S. Messa celebrata 
dal Vescovo della nostra diocesi, mons. Tremolada.
Per molti è stata l’occasione oltre di poter tornare al Santuario, di rivedere dopo molto tem-
po amici e conoscenti e insieme ricordare i “vecchi tempi”. Numerosissime e calorosissime, 
le dimostrazioni di gratitudine e i ringraziamenti dei partecipanti.
Per questo è doveroso sottolineare che è stato possibile realizzare l’iniziativa grazie all’im-
pegno e alla collaborazione di circa cento volontari che si sono prodigati per rendere ac-
coglienti gli spazi del Santuario, hanno preparato e distribuito il pasto, hanno accolto e 
accompagnato i partecipanti sia presso il campo sportivo comunale, punto di partenza 
dell’elicottero, sia presso Conche. Particolarmente apprezzata è stata l’assistenza fornita dai 
medici dott. Zani, Ragni, Mazzardi, Voltolini, e della dott.ssa Vaccari della RSA Villa Fiori 
che, coadiuvati dal personale del COSP, hanno visitato e rassicurato tutti i partecipanti sia 
alla partenza che all’arrivo.
Numerosi anche gli sponsor che hanno aderito all’iniziativa, contribuendo a renderla fatti-
bile con la somma complessiva di 22.750 euro.
Un sentito ringraziamento, quindi, ai volontari di tutte le Associazioni  che hanno reso pos-
sibile questa sentita e apprezzata manifestazione: Carabinieri in congedo, AVIS Nave Cai-
no, CAI Nave, COSP, Federcaccia, Gruppo Alpini Cortine, Gruppo Alpini Nave, Gruppo 
Animatori Terza età, Gruppo Antincendio Nave, Gruppo Sagra Borano, Gruppo Comunale 
di Protezione Civile, Gruppo Missionario Muratello, Gruppo Oratorio Cortine, Gruppo S. 
Antonio, Gruppo Volontari Conche, Asd 3 Santi trail, Asd Navecalcio.
Un grazie particolare agli sponsor: Automazioni Industriali, Banca Credito Cooperativo di 
Brescia, Banca Valsabbina, OMB Battaglio, Duferco Spa, Fabbri Sas, Presider Spa, Serrme-
tall Srl, Special Steel Srl, A.P., M.C., Macelleria Zola, Punto Diesel Srl, Ramazzini Egidio Srl, 
Vinati. Arrivederci fra cinque anni!

In volo verso la
“Giornata della Gioia”
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Cultura

Roberta
Paradisi
Assessore

Quanta musica, quanta arte c’è a Nave nelle sue varie forme!
Dimore storiche e attività produttive anche in questa 
edizione di Fuoriluogo hanno aperto le loro porte diven-

tando per un giorno luoghi della comunità e per la comunità e 
palcoscenici per musicisti di altissimo livello.

2023
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Festa Alpina
Dal 27 al 30 luglio si è svolta la terza Festa Alpina della 

Valle del Garza organizzata dai Gruppi Alpini di Nave, 
Cortine e Caino.

I tre capigruppo Roberto Loda, Fausto Minelli, Enrico Pedrotti, 
dopo tre anni di pausa forzata, hanno, con rinnovata determina-
zione e collaborazione, radunato tutte le forze alpine per realiz-
zare questo significativo evento. 
Come sempre gli alpini si sono dimostrati pronti a mettersi in 
gioco e al servizio di tutta la comunità, oltre a essere capaci di 
attrarre attorno a sé volontari non alpini disponibili ad aiutarli 
nella manifestazione.
L’impegno profuso da tutti non si può misurare, ma certamente è 
stato ripagato dalla grande partecipazione della gente e dal clima 
di gioia che ha accompagnato le quattro giornate di Festa Alpina: 
allegria, canti, pietanze gustose e un buon vino sono stati contor-
no al piacere di stare insieme!
Sentirsi un unico corpo, sentirsi fratelli sotto la stessa penna si 

Volontariato in azione per la 
festa delle Associazioni 2023

è tradotto nell’essere coesi sotto lo stesso cielo e la stessa tenda, 
uniti con lo stesso passo sotto lo sguardo del nostro Alpino che, 
da Conche, ci riunisce e custodisce tutti, sia coloro che continua-
no a essere operosi nel nostro territorio sia coloro che ci hanno 
trasmesso preziosi insegnamenti e ci guardano dalle alte cime.  
Un pensiero caro e commosso è stato rivolto dai capigruppo, 
all’apertura della festa,  durante la cerimonia dell’alzabandiera, al 
ricordo dell’alpino Claudio Maestri, capogruppo della sezione di 
Caino, precursore del percorso di collaborazione dei tre gruppi 
locali. 
Infatti, prospettiva condivisa dalle tre sezioni è fare memoria del 
prezioso bagaglio storico che contraddistingue la presenza degli 
alpini nel nostro territorio con l’intento di continuare a essere 
operativi, disponibili al servizio, unendo impegno, energie ed 
esperienze. 
La sensibilità e generosità degli alpini si confermano anche in 
questa felice occasione di festa: infatti parte del ricavato è stato 
devoluto per sostenere le persone e le comunità dell’Emilia-Ro-
magna colpite dall’alluvione dello scorso maggio. 
Un grazie immenso va a tutti gli alpini, a tutti gli aiutanti volontari 
e a chi, con la sua presenza, ha contribuito alla riuscita della festa!

Libertà è partecipazione
“Tempo libero… libertà… che significherà mai per un volonta-
rio sentirsi libero? Fare fatica e sentirsi libero… difficile metterli 
insieme. Eppure… si può!
Qualcuno anni fa mise in musica un pensiero a me particolar-
mente caro: “La libertà non è star sopra un albero. Non è nean-
che il volo di un moscone. La libertà non è uno spazio libero. 
Libertà è partecipazione”.
Forse è qui la chiave per capire quanto sia un tempo “li-
bero” quello in cui ci si dona agli altri; quanto sia impor-
tante per chi si impegna poter offrire il proprio impe-
gno e fatica con gratuità senza nulla pretendere in cambio. 
E chi riceve questo bene non può che essere grato a tutti i volon-

tari, ben sapendo che senza di loro la nostra comunità sarebbe 
più povera, più sola, meno “libera”.
E allora, se c’è un tempo per tacere, per me, è arrivato quel tem-
po… ma prima del tempo del tacere, permettetemi di prendermi 
il tempo per un sentito GRAZIE di cuore a tutti i volontari della 
nostra comunità.”

Tratto dal monologo di Andrea Frati

Luca
Ruggeri
Assessore

Elisa
Graziotti
Consigliere

Gustavo
Tomasi
Consigliere

ASSOCIAZIONISMO
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Al Nido il divertimento
non finisce mai

Nido Mondogiocondo

Anche quest’estate alcune famiglie di Nave hanno avuto la possibilità di far fre-
quentare ai propri bambini gli spazi dell’asilo nido. E’ stata, infatti, riproposta la 
collaborazione tra l’Amministrazione comunale, i Comuni di Bovezzo, Caino, 

Concesio e la Cooperativa sociale La Vela, per realizzare l’iniziativa “SOS VACANZE – 
AGOSTO AL NIDO”, già sperimentata con successo lo scorso anno. Anche per il 2023 
è stata individuata una sola sede: i bambini provenienti dai quattro comuni coinvolti, 
sono stati ospitati dal nido di Concesio.
Hanno aderito alla proposta 20 famiglie del territorio (21 bambini) durante le 3 setti-
mane di agosto in cui si è svolto il servizio.
È stato bello vedere come ai bambini, provenienti da nidi ed esperienze diversi, bastino 
pochi istanti per cominciare a giocare insieme, come se si conoscessero da sempre. Il 
loro sguardo sull’accoglienza e all’approccio all’altro dovrebbe essere da insegnamento 
per noi adulti. 
Siamo ora a settembre, tutti sono rientrati dalle vacanze e l’asilo nido comunale Mon-
dogiocondo apre le porte a 23 nuovi bambini e alle loro famiglie.
I nostri ambienti si riempiono di colori, abbracci, coccole, lacrime, sorrisi, suoni e risa-
te. Un periodo delicato, intenso ed impegnativo, ma necessario per costruire relazioni 
di fiducia reciproca che lasceranno ricordi unici ed indimenticabili. 
La nostra avventura è appena iniziata… serviranno: curiosità, nuovi sguardi, stupore 
ed entusiasmo; quest’anno educativo esploreremo mondi di animali fantastici ormai 
perduti…
Siete pronti a viaggiare nel tempo con noi?
Per informazioni sulle iniziative: nido Mondogiocondo 030 2533583, oppure seguiteci 
sulle nostre pagine social:    
facebook: Asilo Nido Mondogiocondo
instagram: nido_mondogiocondo

Buon ottobre a tutti!
L’équipe educativa

FIRMATO IL 
PROTOCOLLO 
D’INTESA
PER 
INTERVENTI 
SOCIALI 
ATTUATI DAL 
COMUNE 
DI NAVE 
NELL’ANNO 
2023

Nido

L’Amministrazione Comunale e 
le organizzazioni sindacali, allo 
scopo di attenuare le condizioni 

di disagio socio-economico di anziani 
e famiglie, hanno concordato l’esigen-
za e l’opportunità di siglare nuovamen-
te il protocollo d’intesa finalizzato ad 
illustrare la complessità degli inter-
venti sociali in corso di attuazione, 
perseguendo l’obiettivo di intervenire 
a favore dei soggetti più fragili e in 
condizioni di non autosufficienza at-

SERVIZI SOCIALI

Virna
Vischioni
Assessore

Luca
Ruggeri
Assessore
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Accogliendo la 
nuova stagione
Attività, proposte e servizi
dal centro di Villa Zanardelli

L’autunno è alle porte e in Villa Zanardelli ci prepariamo ad accogliere la 
stagione che cambia facendo il punto sull’estate passata insieme.
I fili conduttori di questi mesi sono stati: accoglienza, benessere, interge-

nerazionalità e creatività! Non sono mancate le attività più amate come i tornei 
di briscola, le tombole accompagnate da ricchi premi e la musica in compagnia, 
così come le uscite sul nostro territorio, fra cui la visita all’Azienda Agricola 
Bettina di Caino.
Sin dalla primavera di quest’anno abbiamo colto nel nostro ormai grande grup-
po alcune “nuove” signore che hanno potuto partecipare alle attività grazie al 
servizio di trasporto messo a disposizione dal Comune di Nave; tale servizio 
facilita la partecipazione alle occasioni di incontro soprattutto per chi vive da 
solo o non sa come spostarsi. Inoltre, abbiamo reintrodotto nella nostra pro-
grammazione mensile attività come i laboratori creativi ed espressivi e le attività 
di ginnastica mentale!
In vista dell’anno nuovo stiamo lavorando per incrementare il ventaglio di at-
tività perciò non vi resta che passare a trovarci nei pomeriggi del lunedì e del 
mercoledì dalle 14.00 alle 17.00!

traverso varie misure di sostegno. Ci 
si è focalizzati in particolar modo sulle 
misure Socio-Assistenziali non con-
template da Stato e Regione, in parti-
colar modo sostenendo i servizi domi-
ciliari per cui la domanda è aumentata 
esponenzialmente.
Una delle ultime misure messe in 
campo (nel mese di maggio e giu-
gno) è stata quella che ha consentito 
ai richiedenti la possibilità di usufruire 
dell’esonero e della riduzione TARI già 
con la bolletta di acconto emessa nel 
mese di luglio. Sono state accolte 94 
domande per un totale complessivo di 
€ 9.338,40.
Nel 2023 sono stati erogati € 59.980,40 
di contributi economici a famiglie, € 
7.529,12 per sostegno tramite forme 
occupazionali, € 183.269,54 per soste-
gno alla domiciliarità, € 8.500,00 per 
favorire il ruolo attivo delle persone 
anziane e € 5.267,76 per politiche abi-
tative.
Va ricordato che l’Amministrazione 
Comunale nell’anno 2023 ha subito un 
notevole incremento dei costi legati 
alle spese per la disabilità (incremen-
to spese disabili in struttura, aumento 
esponenziale costi per il servizio di 
assistenza all’autonomia personale) 
che, per l’anno in corso, prevedono € 
599.554,43 di risorse economiche to-
tali.
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OPERE ULTIMATE
PONTE VIA S. GIUSEPPE: ULTIMATI 
I LAVORI

Sono da poco terminati i lavori di co-
struzione del nuovo ponte sul torrente 
Garza di via S. Giuseppe che si sono 
resi necessari a causa delle precarie 
condizioni strutturali del ponte esi-
stente, che dal punto di vista idraulico 
rappresentava inoltre una criticità in 
situazioni di eventi di piena del Garza.
Il nuovo ponte del tipo ad arco per ga-
rantire il transito delle piene del Garza 
nel rispetto dei minimi fissati dalla vi-
gente normativa in materia è stato re-
alizzato in cemento armato, comple-
tamente rivestito in pietra, illuminato 
con luci a led e dotato di parapetti in 
acciaio corten. 
La nuova infrastruttura è stata collau-
data per sopportare carichi fino a 45 
tonnellate, rispetto alle 7 tonnellate 
che il vecchio ponte era in grado di 
garantire.
L’Amministrazione Comunale coglie 
l’occasione per ringraziare sentita-
mente per la pazienza e la collabo-
razione mostrata residenti e imprese 
che per tutto il periodo dei lavori sono 
stati costretti a utilizzare la viabilità 
alternativa appositamente predispo-
sta, con importanti disagi.
L’importo complessivo dell’intervento 
a consuntivo è pari ad €. 470.000,00 

di cui €. 305.933,04 per lavori ed 
€. 164.066,96 per iva, spese tecni-
che, eccetera, interamente finanzia-
to da un contributo regionale per €. 
400.000,00 e da un contributo statale 
per €. 70.000,00.

NUOVO IMPIANTO DI 
ILLUMINAZIONE A LED PER IL 
CAMPO SPORTIVO DI VIA CAPRA 
ED IL CAMPO BASKET DI VIA 
MOIA

Si sono conclusi i lavori di rifacimen-
to dell’impianto di illuminazione del 
campo sportivo comunale di via Ca-
pra e del nuovo campo da basket si-
tuato in via Moia che hanno riguarda-
to la sostituzione dei corpi illuminan-
ti collocati ai margini dei due campi 
da gioco. I nuovi impianti sono dotati 
di lampade a led ad alta efficienza e 
di un sistema di controllo remoto che 
consente di gestire l’accensione e lo 
spegnimento delle luci direttamente 
dal campo, senza quindi costringere i 
fruitori a recarsi presso il quadro elet-
trico generale dell’impianto.
Il nuovo impianto consentirà di ot-
tenere un risparmio per le casse co-
munali sui costi di energia elettrica 
stimato nel 60%.
Il costo a consuntivo dei lavori rela-
tivi al campo di via Capra è pari ad 
€. 80.000,00 di cui €. 51.310,17 per 
lavori, €. 28.689,83 per iva di legge, 
spese tecniche ecc. Mentre per quan-
to riguarda il campo basket di via 
Moia il costo a consuntivo è pari ad 

€. 8.411,64 di cui €. 6.190,02 per lavo-
ri, €. 2.221,62 per iva di legge, spese 
tecniche ecc. Entrambi gli interventi 
sono interamente finanziati con con-
tributo dello stato.

CICLABILE DEL GARZA: 
CONCLUSI I LAVORI DEL 
SECONDO LOTTO A MURATELLO

Si sono conclusi i lavori di realizzazio-
ne della pista ciclopedonale del Garza, 
nel tratto che parte dal parco della For-
nace (vasca volano) e arriva fino alla 
via Muratello, passando per via Edison 
e, attraverso un nuovo ponte ciclope-
donale, all’interno del parco Caprim. 
L’intervento è solo il primo tassello del 
più ampio progetto di realizzazione di 
un percorso ciclopedonale che si sno-
derà lungo il torrente Garza e che in 
futuro collegherà l’antica Pieve della 
Mitria con la città di Brescia, del quale 
è già in fase di studio un nuovo lotto 
che si snoderà da via Muratello, dove 
attualmente finisce la ciclopedonale 
appena ultimata, fino a via delle Fer-
riere.
Il costo dell’opera a consuntivo è pari 
ad €. 521.285,95 di cui 233.181,95 fi-
nanziati con fondi propri dell’ente, €. 
120.000,00 con contributo della Pro-
vincia di Brescia, €. 45.000,00 con 
contributo della Comunità Montana 
di Valle Trompia, €. 60.000,00 con 
contributo di Regione Lombardia, €. 
12.295,00 di sponsorizzazioni ed €. 
50.809,00 di compartecipazione de-
gli enti gestori dei sottoservizi.

Folco
Donati
Assessore

LAVORI PUBBLICI - MANUTENZIONI

Nuovo ponte in via San Giuseppe Nuovo ponte ciclopedonale parco Caprim
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MANUTENZIONE 
STRAORDINARIA SCUOLA 
DELL’INFANZIA DI
MURATELLO 

Si sono conclusi i lavori che hanno 
interessato i locali e gli spazi ester-
ni della scuola dell’Infanzia di Mu-
ratello al fine di renderli fruibili ai 
piccoli della scuola dell’Infanzia 
di Monteclana, trasferitisi nell’im-
mobile per consentire l’imminente 
demolizione dell’edificio scola-
stico e della palestra di via Moia 
nell’ambito dei lavori di costru-
zione del nuovo polo scolastico 
zerosei che sarà realizzato grazie al 
finanziamento PNRR che l’Ammi-
nistrazione Comunale è riuscita ad 
ottenere, che prenderanno avvio 
alla fine di quest’anno.
L’intervento è consistito nel rifaci-
mento degli impianti ammalorati, 
dei pavimenti e dei rivestimenti, 
sostituzione di tutti i sanitari e dei 
serramenti interni dei bagni, ri-
tinteggiatura di bagni e corridoi, 
sistemazione degli spazi esterni 
e posa delle attrezzature ludiche 
precedentemente recuperate dalla 
scuola di Monteclana.
Il costo complessivo dell’opera, a 
consuntivo, interamente finan-
ziato con fondi propri del Comu-
ne di Nave è pari ad €. 60.000,00 
di cui €. 36.958,85 per lavori, €. 
23.041,15 per iva di legge, spese 
tecniche, ecc.,  

re architettoniche e della prevenzione 
incendi e la sistemazione a verde degli 
spazi eterni.
All’interno dei nuovi spazi troveranno 
posto al piano terra una sala polifun-
zionale e spazi destinati a centro diur-
no per anziani, mentre al primo piano 
saranno collocati il nuovo Comando 
della Polizia Locale di Nave e alcuni 
uffici destinati ad accogliere servizi 
socio-assistenziali di livello sovracco-
munale.
L’opera, la cui ultimazione è pre-
vista per la fine del 2024, prevede 
un importo complessivo pari ad €. 
1.191.567,44 di cui €. 902.891,94 per 
lavori ed €. 288.675,50 per iva, spese 
tecniche ecc. che sono finanziati per 
€. 481.114,04 con contributo regiona-
le, €. 300.000,00 con contributo della 
Comunità Montana di Valle Trompia 
ed €. 410.453,40 con fondi propri del 
Comune di Nave.

OPERE IN FASE
DI AVVIO
ADEGUAMENTO SISMICO
DON MILANI

Inizieranno entro la fine dell’anno i 
lavori di miglioramento sismico del-
la scuola primaria “Don Milani” che 
saranno realizzati grazie ai due con-
tributi, uno statale di €. 1.790.000,00 
a valere sui fondi del PNRR e uno re-
gionale di €. 800.000,00.

OPERE IN CORSO
CONDOMINIO VIA OSPITALE: AL 
VIA LA RIQUALIFICAZIONE

Sono da poco iniziati i lavori di ri-
qualificazione del condominio di via 
Ospitale dal punto di vista struttu-
rale, architettonico ed impiantistico, 
miglioramento sismico, efficienta-
mento energetico, per i quali l’Am-
ministrazione Comunale ha ottenu-
to un contributo ottenuto pari ad €. 
2.517.695,00 interamente finanziato 
con fondi del Piano Nazionale Com-
plementare (PNC) al PNRR, destinati 
esclusivamente ad interventi di ri-
strutturazione di immobili adibiti ad 
“housing sociale”, le abitazioni desti-
nate a nuclei famigliari assegnatari di 
servizi abitativi pubblici, meglio note 
come abitazioni di Edilizia Economi-
co Popolare.)

PALAZZINA EX TRAFILERIE

Sono iniziati i lavori di riqualifica-
zione della palazzina e degli annessi 
spazi esterni situata nel complesso 
industriale delle ex Trafilerie Nave, 
recentemente acquistato dall’ammini-
strazione comunale.
L’intervento prevede la bonifica delle 
aree esterne, l’adeguamento sismi-
co della struttura, la ristrutturazione 
completa dell’immobile, l’adegua-
mento di tutti gli impianti, l’efficienta-
mento energetico, l’adeguamento alle 
norme sull’abbattimento delle barrie-

Scuola dell’infanzia di Muratello Via Ospitale, condominio
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Per consentire l’esecuzione degli in-
terventi, molto invasisi, delicati e 
complessi stante la vetustà dell’immo-
bile, considerato bene vincolato dalla 
locale Soprintendenza, si è reso neces-
sario trasferire per tutta la durata dei 
lavori, stimata in circa due anni, tutte 
le attività scolastiche, che hanno tro-
vato casa presso gli spazi dell’oratorio 
di Nave gentilmente messi a disposi-
zione dalla parrocchia di Nave.
L’Amministrazione Comunale coglie 
l’occasione per ringraziare sentita-
mente Don Ruggero Zani, la parroc-
chia S. Maria Immacolata e la Curia 
di Brescia per la disponibilità mostra-
ta nel mettere a disposizione della co-
munità i propri spazi.

ROTATORIA INCROCIO
VIA S. MARCO – VIA S.GIUSEPPE

Inizieranno a breve i lavori di realiz-
zazione della nuova rotatoria posta 
all’intersezione tra le vie S. Marco, S. 
Giuseppe e la ex strada provinciale 
SPBS237 nell’ambito dei quali è previ-
sta inoltre la realizzazione della  pista 
ciclopedonale di collegamento tra via 
S. Giuseppe, fino al nuovo ponte e via 
S. Marco, fino alla rotatoria di interse-
zione con via Necropoli Romana e via 
Don Bassi.
I lavori, il cui importo complessivo 
è pari ad €. 394.000,00, sono finan-
ziati da contributo regionale di €. 
320.000,00 ed €. 74.000,00 con fondi 
propri dell’Amministrazione Comu-
nale e dovrebbero essere conclusi in 
circa 4 mesi. Amministratori e tecnici, 
insieme alla Polizia Locale lavoreran-
no per ridurre al minimo i disagi alla 
viabilità che potrebbero verificarsi nel 
corso dei lavori.

LAVORI PUBBLICI - MANUTENZIONI

LEGENDA

NUOVO POLO SCOLASTICO ZERO-
SEI DI VIA MOIA

Con Deliberazione nr.  116 del 20 
settembre scorso la Giunta Comuna-
le approvato il Progetto di Fattibilità 
Tecnica ed Economica del nuovo polo 
scolastico zerosei di via Moia, che sarà 
costituito dal nuovo asilo nido e dalla 
nuova scuola dell’infanzia, che verrà 
realizzato dove attualmente sorgono 
la scuola dell’infanzia “G. Rodari”, la 
palestra di Monteclana ed il Centro 
Socioculturale “Luigi Bussacchini”, 
che saranno completamente abbattuti.

Il nuovo edificio, che sarà realiz-
zato grazie al finanziamento di €. 
3.492.000,00 che l’Amministrazione 
Comunale è riuscita ad ottenere a va-
lere sui fondi del Piano Nazionale di 
Ripresa e Resilienza (PNRR), 
Dopo l’approvazione del progetto 
suddetto ha subito preso avvio la fase 
di progettazione esecutiva che dovrà 
essere ultimata in tempi rapidissimi al 
fine di rispettare le strettissime tempi-
stiche fissate dal PNRR che fissano per 
il mese di novembre il termine ultimo 
per l’inizio dei lavori 2023 e per giu-
gno 2026 la loro ultimazione.

Nuovo Polo Scolastico Zero-Sei

Nuova rotatoria
tra le vie S. Marco, S. Giuseppe
e ex strada provinciale 237
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Carlo
Ramazzini
Assessore
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LEGENDA

Il sistema di raccolta rifiuti evolve

Il nostro sistema di raccolta rifiuti, cassonetti stradali con 
calotta e campane, segna il passo; recenti e più stringenti nor-
mative ci portano a fare una scelta verso un nuovo sistema di 

raccolta: il porta a porta integrale (PAP).
L’attuale sistema è stato modificato con l’inserimento delle calotte 
nel 2013 per poter rispondere alla normativa che prevedeva il rag-
giungimento di un 65% di differenziata. Noi, al tempo, eravamo 
bloccati su un 38-40% ormai da diversi anni. Questa modifica in-
trodotta dieci anni fa, ci ha permesso di arrivare ad una percentu-
ale che varia tra il 78-80%.
Chiaramente le normative evolvono e pongono altri obbiettivi, ma 
diciamo che il traguardo principale dev’essere quello di ridurre i 
rifiuti e di poterli riciclare con percentuali sempre maggiori per 
cercare di diminuire sempre più la nostra impronta ambientale.
Regione Lombardia ci pone degli obbiettivi per il 2027, recepen-
do direttive Europee, che sono:
- raccolta differenziata 83.3%;
- produzione rifiuto indifferenziato pro-capite 73kg/ab;
- percentuale riciclo effettivo dei materiali differenziati al 67.8%.
Il nostro attuale sistema ci garantisce un’alta percentuale di dif-
ferenziata, ed è servito per sbloccare la situazione del 2013, ma 
non ci garantisce la qualità. La nostra differenziata, specialmente 
la plastica, contiene un 54% di materiali estranei e molte volte 
non può essere riciclata. E  abbiamo una produzione pro-capite 
di 115.57kg/ab.
Con questi dati, e con la normativa che avanza, circa due anni 
fa abbiamo cominciato ad interrogarci su come poter raggiun-
gere i risultati attesi per il 2027, confrontandoci anche con i co-
muni vicini: Caino, Bovezzo e Concesio. Confronto che è stato 
molto positivo e ci ha portati a costruire un bando comune che a 
giorni verrà pubblicato, anche con l’intento di aumentare il valore 
economico e ridurre i costi, oltre a normalizzare i sistemi. Quale 
poteva essere la soluzione migliore? Dopo aver studiato anche la 
situazione di altri comuni e analizzato i vari sistemi, siamo giunti, 
dati concreti alla mano, a definire che il sistema attualmente che 
garantisce i migliori risultati è il porta a porta integrale.
E’ bene ricordare che su 205 comuni della provincia di Brescia, 26 

sono rimasti con il  sistema a cassonetto, 41 con il sistema misto 
(cassonetti per umido e indifferenziato e tutto il resto porta a por-
ta) e 138 hanno adottato il sistema porta a porta integrale. Il 
sistema che andremo ad introdurre toglierà anche i green service 
che ora ci procurano tanti problemi perchè purtroppo ci finisce 
di tutto: divani, sanitari, mobilio, ecc. e anche il verde dei comuni 
vicini, pesando sulla tariffa dei cittadini di Nave. La raccolta del 
verde cambierà e verrà sostituita con dei passaggi a domicilio su 
richiesta e a pagamento.
Un altro importante servizio che si aggiungerà che ora non es-
iste sarà il ritiro porta a porta degli ingombranti a chiamata ma 
compreso in tariffa.
Il PAP integrale entrerà in servizio dal primo gennaio 2025. 
Stiamo valutando se sia possibile iniziare qualche mese prima 
per avere la possibilità di sistemare con più tranquillità gli in-
evitabili problemi che un cambiamento come questo comport-
erà.  Ma vorrei rassicurare i cittadini che faremo assemblee dove 
spiegheremo e accoglieremo le istanze, cercando le possibili 
soluzioni, ma dobbiamo convincerci tutti che non c’è un’alter-
nativa efficace. Per cui chiediamo a tutta la cittadinanza un at-
teggiamento propositivo e di collaborazione.  Vi garantiamo da 
subito che la nostra sarà massima. Ricordiamo che l’isola ecolog-
ica resterà aperta 36h settimana e sarà possibile conferire tutti i 
rifiuti senza limitazioni o costi aggiuntivi.
Nei prossimi mesi, grazie a un bando di Fondazione Cariplo e 
alla collaborazione con i comuni di Caino, Bovezzo e Concesio 
e al supporto tecnico di Cauto, siamo risultati assegnatari di un 
bando per costituire le isole del riuso all’interno delle isole co-
munali, primo passo per costituire una filiera del recupero di 
oggetti ancora utilizzabili, anche questa iniziativa va nella riduz-
ione del rifiuto.
Ultimi due aspetti non di secondaria importanza, il PAP ci farà 
risparmiare circa €100.000 all’anno rispetto ad oggi e aiuterà ad 
avere un maggior decoro e pulizia nel paese, infatti spariranno 
tutti i cassonetti, tranne i contenitori dell’olio da cucina che in-
crementeremo, liberando delle aree che potranno essere utiliz-
zate per varie esigenze.
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A Villa Zanardelli il meglio 
della Mountain Bike nazionale

Folco
Donati
Assessore

SPORT

Una splendida giornata di sole ha 
fatto da cornice al Campionato 
Italiano di mountain bike or-

ganizzato lo scorso 16 luglio dallo Mtb 
Zaina Academy School, con il patrocinio 
dell’Amministrazione comunale di Nave 
e il supporto di numerosi sponsors che 
hanno dato il loro contributo per la buo-
na riuscita della manifestazione. Seicen-
to atleti provenienti da tutta Italia si sono 
dati battaglia sul meraviglioso percorso 
preparato nel parco di Villa Zanardel-
li che ha ospitato la gara e i circa 3mila 
spettatori che hanno assistito alle corse. 
Già dal giovedì Cortine è stata invasa da 
numerosi camper e da nutriti gruppi di 
atleti giunti a testare il circuito prima 

della sfida che ha decretato i campioni 
italiani delle varie categorie in lizza per il 
titolo. Coadiuvata dai suoi collaboratori 
e dai numerosi volontari che per tutta la 
competizione si sono alternati nelle va-
rie postazioni, Nadia De Negri, già vice 
campionessa del mondo di mountain 
bike e presidente dello Zaina Club, è riu-
scita nella non facile impresa di organiz-
zare in maniera impeccabile una corsa di 
importanza nazionale e  a portare a Nave 
una  competizione di caratura assoluta. 
Fin dalle prime luci del mattino il parco 
della villa si è animato di giovani corri-
dori che nelle loro divise colorate scal-
davano le gambe sui rulli e cercavano la 
concentrazione per affrontare l’impegna-

tivo percorso che per settimane dirigenti, 
allenatori, soci, genitori e volontari han-
no preparato con cura affinché risultasse 
perfetto per l’importante rassegna. Sforzi 
ampiamente ripagati dall’enorme successo 
ottenuto dal campionato e dal percorso a 
detta dei numerosi partecipanti e addet-
ti ai lavori davvero impeccabile sia per 
la parte tecnica che per la bellezza della 
pineta all’interno della quale è stata cre-
ata buona parte del tracciato. A cingere il 
collo con la medaglia di campioni italiani, 
oltre al sindaco Matteo Franzoni, al vice 
sindaco Virna Vischioni e all’assessore 
allo sport, Folco Donati, anche numerose 
personalità  ed ex atleti del panorama ci-
clistico internazionale.

Lo Zaina Club ha organizzato un indimenticabile campionato italiano
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Al campo sportivo di via Capra 
sabato 16 settembre  è anda-
ta in scena la prima edizione 

della “Festa dello sport” organizzata 
dall’Assessorato allo sport in collabo-
razione con le numerose realtà spor-
tive di Nave. Nonostante le previsioni 
meteo non fossero delle migliori la 
giornata si è invece rivelata splendida 
con un bellissimo sole che ha accom-
pagnato i piccoli atleti che fin dal pri-
mo pomeriggio si sono alternati nelle 
varie postazioni a provare le nume-
rose discipline sportive che il nostro 
comune offre. Circa 600 bambini e 
ragazzi di tutte le età si sono cimen-
tati  sul campo di basket e su quello  
di calcio, hanno provato a tirare cal-
ci e pugni con i maestri di karate, di 
taekwondo e muay thai, hanno corso, 
saltato e lanciato sulla pista di atleti-
ca, hanno provato a imitare le “Fate” 
della ginnastica artistica e le “Farfal-
le” della ritmica, hanno ballato ritmi 
latino americani e giocato a pallavolo, 
si sono cimentati in percorsi in bici-
cletta e circuiti con la palla ovale il 
tutto condito da tanta allegria, spen-
sieratezza e all’insegna dell’amicizia. 
Due ore di sport che hanno permes-
so ai bambini di toccare con mano le 
innumerevoli proposte che le asso-
ciazioni sportive del nostro comune 
offrono loro. A chiusura della giorna-
ta, che ha visto protagoniste 17 delle  
associazioni sportive presenti a Nave, 
le esibizioni di ginnastica artistica del 
Gym Team Azzurra, di ritmica del 
Giglio, il “tre contro tre” del Pallaca-
nestro Nave Bovezzo 18 e del Karate 
Do Sho.

SPORT

In 600 per una Festa Multisport 
ricca di colori  
Una manifestazione ben riuscita che ha coinvolto molte associazioni sportive
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È così importante parlare di donazione di organi e tessuti? 
Oggi sempre di più perché il trapianto di organi, che na-
sce come procedura chirurgica a metà del secolo scorso, 

rappresenta ancora l’unica vera cura per molte patologie. Senza 
donazione non può esserci trapianto e solo attraverso il trapianto 
si possono offrire ai pazienti in lista d’attesa (circa 8000 in Italia) 
una qualità di vita migliore e spesso la vita stessa. Purtroppo l’op-
posizione si attesta ancora oggi  intorno al 30%. 
L’impegno della società civile deve essere quello di diffondere la 
cultura della donazione i cui principi risiedono in valori come 
l’altruismo, la solidarietà e la generosità.  
Chi può diventare donatore di organi e tessuti?
Tutti i cittadini, indipendentemente dall’età e dalle patologie, de-
ceduti a causa di una lesione cerebrale irreversibile, causata da 
malattie primitive del cervello o ad un arresto cardiaco prolunga-
to, che abbiano espresso in vita una volontà favorevole alla dona-
zione.  La certezza della morte è una condizione indispensabile 
per poter proporre la donazione, per questo motivo deve essere 
accertata in modo inequivocabile mediante rigide valutazioni 
cliniche e strumentali eseguite, durante un periodo di almeno 6 
ore, da un Collegio costituito da tre medici: un rianimatore, un 
neurofisiopatologo e un medico legale.
L’accertamento di morte con criterio neurologico deve essere 
sempre effettuato in caso di morte per lesione cerebrale, indi-
pendentemente dalla volontà donativa.
Durante il periodo di accertamento, in caso di volontà favore-
vole, vengono eseguiti esami clinico- strumentali per valutare 
l’idoneità degli organi e dei tessuti da trapiantare

Chi può essere donatore?
Tutti coloro che hanno espresso in vita una volontà favorevole 
alla donazione; se il cittadino ha espresso una volontà contraria 
non può essere sottoposto al prelievo di organi e tessuti. Nel caso 
in cui risulti una manifestazione di volontà registrata in vita nes-
suno può modificarla.
Se il cittadino non si è espresso in vita, ai familiari aventi diritto 
secondo la legge (coniuge o convivente, in assenza di questi i figli 
maggiorenni, in assenza i genitori) viene chiesto di interpretare 
quella che poteva essere la volontà del proprio caro, per questo 
motivo è importante condividere le proprie idee in merito. 
Se non esistono familiari aventi diritto, in assenza di volontà 
espressa in vita, si può procedere al prelievo.

Come si manifesta la volontà di 
donare?
Attualmente le modalità per esprimere, in vita, la propria volon-
tà sono le seguenti:
  1.  Presso l’Ufficio Anagrafe del Comune di residenza al mo-
mento del rilascio o del rinnovo della carta d’identità i cittadini 
maggiorenni possono decidere se esprimere o meno la propria 
volontà. Se decidono di esprimersi possono registrare una volon-
tà favorevole o contraria.
2.  Presso gli appositi sportelli di scelta e revoca del medico di 
MMG delle ASST.
3. Solo in caso di volontà favorevole, iscrivendosi all’ Associazio-
ne Italiana Donatori Organi (AIDO), ora anche on line, utiliz-
zando lo SPID, attraverso l’app “digital aido”.

  In questi casi la volontà viene registrata e i dati sono inseriti 
nell’archivio del Ministero della Salute, presso il Centro Naziona-
le Trapianti (Sistema Informativo Trapianti), che è sempre con-
sultato dai sanitari in caso di decesso ospedaliero.
 4. Sottoscrivendo una semplice dichiarazione da portare con sé. 
A questo proposito il decreto ministeriale 8 aprile 2000 ha sta-
bilito che qualunque nota scritta che contenga nome, cognome, 
data di nascita, dichiarazione di volontà (positiva o negativa), 
data e firma, è considerata valida ai fini della dichiarazione.
In questo caso la dichiarazione è valida ma non viene registrata 
nel SIT

Quali organi e tessuti possono 
essere donati?
Dopo la morte si possono donare diversi organi come cuore, pol-
moni, fegato, reni, pancreas e intestino.
Per alcuni, come cuore e polmoni c’è un limite di età definito che 
è 70 anni, ma per fegato e reni non esiste un vero e proprio limi-
te, dipende dalla funzionalità degli organi. In Italia la donatrice 
di fegato più anziana è stata, nel 2022, una signora di quasi 101 
anni.
Anche la donazione di tessuti è importante perché può miglio-
rare la qualità di vita di molte persone e qualche volta, come per 
la cute nei gravi ustionati, fare la differenza tra la vita e la morte. 
Oltre alla cute possono essere donate le cornee il cui trapian-
to consente di tornare a vedere, i vasi e le valvole cardiache che 
sono utilizzate in interventi di cardiochirurgia e il tessuto mu-
scolo-scheletrico, ossa e tendini, che servono in interventi odon-
toiatrici o ortopedici.
 E’ utile sapere che anche da vivi si possono donare tessuti im-
portanti per la salute della comunità come il sangue, il midollo 
osseo e le cellule staminali da cordone ombelicale.

SALUTE IN COMUNE

Donazione di organi e tessuti

Dott.ssa
Paola Terenghi
Responsabile (ff) 
S.S Coordinamento 
Ospedaliero 
Procurement
Donazione organi
e tessuti di 2° livello
ASST Spedali Civili 
di Brescia
Mail: 
coordinamento.
trapianti@
asst-spedalicivili.it

Francesca
Domenighini
Consigliere
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SALUTE IN COMUNE

La rivoluzione tecnologica degli 
ultimi decenni ha profondamen-
te modificato la fisiologia dei 

legami sociali ed ha visto una rapida 
proliferazione dei dispositivi digitali, 
rendendoli altamente accessibili anche 
ai più piccoli. Poiché i primissimi anni 
di vita di un individuo sono fonda-
mentali per lo sviluppo cerebrale, e le 
interazioni con il mondo esterno im-
primono input significativi sui processi 
neuropsicologici che portano alla de-
terminazione della personalità, dell’at-
tenzione e della regolazione emoziona-
le, come influisce l’esposizione a tablet 
e telefonini sullo sviluppo dei bambi-
ni? Ad agosto è stato pubblicato un in-
teressante lavoro di ricerca giapponese 
che ha analizzato la correlazione tra 
utilizzo di dispositivi elettronici e cre-
scita infantile. Lo studio ha reclutato, 
in un periodo compreso tra il 2013 ed 
il 2017, donne incinte presso 50 strut-
ture ospedaliere ed ha sottoposto ad 
analisi più di 7000 coppie madre-bam-
bino. Si sono considerate quattro fasce 
di tempo che i piccoli di un anno di età 
hanno trascorso davanti ad un disposi-
tivo elettronico (televisione, videogio-
chi, telefono cellulare, tablet) ed even-
tuali ritardi nello sviluppo negli stessi 
bambini tra i 2 ed i 4 anni relativi a 
comunicazione, motricità grossolana, 
motricità fine, risoluzione di proble-
mi, abilità personali e sociali. Anche 
questo studio, come altri già eseguiti 
in precedenza, ha mostrato un’asso-
ciazione tra il tempo trascorso davan-
ti allo schermo dai bambini piccoli e 
conseguenti alterazioni dello sviluppo, 
evidenziando, inoltre, come i maggiori 
ritardi si siano manifestati per i bam-
bini di un anno che hanno trascorso 
più di 4 ore al giorno davanti ad uno 
schermo. Una metanalisi ha, inoltre, 
mostrato che, mentre una eccessi-
va esposizione agli schermi si associa 

a cura della Dott.ssa
Barbara Di Fiore

Prestazione 
effettuate presso 
la Farmacia 
Comunale
di Nave:
Accesso Libero:
. Misurazione della pressione
  (gratuito)
.  Esame glicemia / colesterolo totale
   / del profilo lipidico
  (colesterolo totale, HDL,LDL,
  trigliceridi,glicemia)
. Esame del PT (per pazienti in
  terapia con anticoagulanti)
. Elettrocardiogramma
. Tamponi antigenici rapidi
. Foratura lobi (dai 3 anni)

Su Prenotazione:
. Holter pressorio - Holter cardiaco
  24 ore / 48 ore

Consulenze specialistiche mensili
 su prenotazione:
. Consulenza cuoio capelluto
  (gratuita)
. Prova dell’udito
  (gratuita)

Prenotazioni esami, visite e
assistenza utenti:
. Prenotazioni prelievi ASST
  Spedali Civili
. Prenotazioni visite specialistiche
  in regime SSN
  (ricetta medica_non il libera
  professione)
. Rinnovo esenzioni
. Scelta e revoca medico

Farmacia Comunale di Nave
Via Brescia, 155/k
Tel.: 030 2530346 / 3484180434
(anche tramite Whatsapp)

Donazione di organi e tessuti

ad una diminuzione delle competenze 
linguistiche, la visione di programmi 
educativi debitamente selezionati e mo-
nitorati possa portare ad un incremento 
delle medesime competenze. Già l’orga-
nizzazione mondiale della sanità (OMS) 
nel 2019 aveva visto necessario pubbli-
care delle linee guida su attività fisica, 
sedentarietà e sonno per i bambini sotto 
i 5 anni, con addirittura l’indicazione 
di bandire completamente l’utilizzo di 
dispositivi elettronici per i bambini da 
zero a due anni e di limitarlo a non più 
di un’ora per i bambini da 2 a 4 anni. Il 
tutto a vantaggio di interazione faccia a 
faccia, tempo trascorso in famiglia, gio-
co all’aperto, esercizio fisico, inattività e 
sonno adeguato. La sovraesposizione ai 
dispositivi digitali può arrivare, dunque, 
a modificare l’apprendimento, il lin-
guaggio, la qualità del sonno, la motrici-
tà, l’attenzione, la socialità ed il confron-
to con i pari e la capacità di controllare 
e manifestare le emozioni. Le tecnologie 
digitali sono ormai parte imprescindibi-
le della vita contemporanea, con indub-
bi vantaggi per la gestione sempre più 
veloce della quotidianità; ma necessita-
no evidentemente di giuste proporzioni, 
per evitarne un uso pervasivo, e di un’at-
tenta supervisione da parte degli adulti 
a protezione delle categorie a maggiore 
vulnerabilità. L’obiettivo di famiglia ed 
educatori è, dunque, 
quello di realizzare contesti di apprendi-
mento equilibrati, in cui anche i piccoli 
possano crescere in modo armonico tra 
rischi e potenzialità. 

“Se un bambino deve tenere vivo il suo 
senso innato di meraviglia, ha bisogno del-
la compagnia di almeno un adulto con cui 
condividerla, riscoprendo con lui la gioia, 
l’eccitazione e il mistero del mondo in cui 
viviamo.” (Rachel L. Carson, biologa) 

Dottoressa Barbara Di Fiore

Telefoni e tablet:
rischi per i più piccoli
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Nell’ultimo consiglio del 13 settembre c.a. il Gruppo Pro-
getto Nave Viva ha deciso di optare, con convinto  entu-
siasmo, per la raccolta porta a porta integrale di rifiuti 

(entrerà in funzione tra settembre 2024 e gennaio 2025) e l’elimi-
nazione dei green service ovvero dei cassoni del verde.
Le normative sia nazionali, europee e della Regione Lombardia 
spingono ad aumentare la raccolta differenziata oltre a migliora-
re la qualità del differenziato sino a ridurre il conferimento ed il 
peso dei rifiuti.
Il Programma Regionale di Gestione dei Rifiuti (PRGR) preve-
de un obbiettivo di raccolta differenziata all’83,3% (oggi siamo 
al 77,5%) di produzione rifiuto indifferenziato pro-capite annua 
pari a 73 kg/ab (oggi siamo a 115,57 kg/ab) e una percentuale di 
riciclo effettivo dei materiali raccolti al 67,8% ed invita al pas-
saggio a raccolta domiciliare integrale per il 100 % dei Comuni 
lombardi ammettendo varianti o modelli qualora garantiscano 
un livello di efficienza in termini di raccolta differenziata e qua-
lità merceologica di tutte le frazioni paragonabile a quella della 
raccolta porta a porta.
Specifichiamo che non vi è pertanto alcun obbligo di passare al 
porta a porta integrale, ovvero abbiamo la facoltà di decidere con 
consapevolezza di optare per altri modelli di raccolta di rifiu-
ti che garantiscano comunque il raggiungimento degli obiettivi 
prefissati da Regione Lombardia.
Il Gruppo Progetto Nave Viva HA DECISO, senza vincoli giuri-
dici, alla scelta del porta a porta integrale.
Per intenderci con il porta a porta integrale verranno eliminati 
tutti i cassonetti e i cittadini dovranno esporre fuori dalla propria 
abitazione una volta a settimana: indifferenziato, plastica, vetro, 
carta e pannolini e due volte a settimana l’umido (tre d’estate) 
con la conseguenza che dovremo tenere per giorni rifiuti male-
odoranti in casa.
Il nostro gruppo consigliare invece è a favore del SISTEMA MI-
STO, ovvero raccolta porta a porta solo di plastica, vetro e carta 
con la permanenza di cassonetti per umido ed indifferenziato e 
l’ovvia possibilità di accedervi a piacere, garantendo così la liber-
tà del cittadino di decidere secondo le proprie esigenze di “butta-
re “ indifferenziato e umido.
La privazione di tale libertà non è ripagata economicamente, 
anzi… è dimostrato che i costi di raccolta siano nettamente  su-
periori alle altre modalità di raccolta.  In parole povere avremo 
un rincaro della TARI con meno servizi per i cittadini. Non di-
mentichiamo che il decoro del paese verrà minato: sacchi e ce-
stelli di plastica faranno da cornice a ciascuna abitazione e saran-
no presi d’assalto da colonie feline e ratti.
Come annunciato peraltro la maggioranza consigliare ha deciso 
di eliminare i cassoni del verde in quanto pare che questo servi-
zio sia utilizzato in modo scorretto (chi vi getta rifiuti diversi o 

da cittadini dei comuni limitrofi o vivaisti che non potrebbero 
conferirvi il verde). Perché risolvere il problema con la loro eli-
minazione e non piuttosto riadattare le foto trappole ed effettua-
re un controllo più capillare con sanzioni? Ciò consentirebbe la 
riduzione del peso del rifiuto e un utilizzo più razionale, mante-
nendo un servizio molto apprezzato.

Sono decorsi due anni dalle elezioni e non possiamo nascondere 
di essere insoddisfatti per lo stato delle opere pubbliche. Lavori 
in alcuni casi inutili, molto lenti con conseguenti disagi e a volte 
mal eseguiti tanto da dovervi mettere mano più volte.
Finalmente in questi giorni è stato terminato il ponte di Via San 
Giuseppe.
Il parcheggio di Piezze è stato danneggiato alla prima alluvione e 
dovrà nuovamente essere rifatto con un materiale più resistente.
Per gli interminabili lavori riqualificazione di Piazza Marconi, 
che tanti disagi hanno causato a commercianti e cittadini, dovrà 
essere rifatto il fondo: Ad oggi non sappiamo chi sosterrà il costo 
di rifacimento…comune o impresa?!?!
E’ stata terminata finalmente anche la pista ciclabile Vasca Vo-
lano-Via Muratello, anch’essa caratterizzata da lungaggini e da 
grande maldestria: dapprima è stata ristretta Via Edison per poi 
allargarla nuovamente e poi è stato posizionato un dosso per poi 
essere rimosso dopo pochi giorni.
I costi di ristrutturazione della palazzina delle ex Trafilerie Nave 
sono lievitati. Lavoro per noi inutile in quanto decontestualiz-
zato dall’intera area di cui oggi nulla si sa in ordine al recupero.
Non dimentichiamo che è stato acceso un mutuo con tasso in-
teresse variabile molto alto, che graverà per anni sulle spalle dei 
Navensi.
A breve partirà l’inutile rotonda di Cortine e già immaginiamo 
le lunghe code che si formeranno, sommate a quelle già esistenti.
Presto si avvieranno lavori ben più significativi e onerosi finan-
ziati grazie al PNRR o dalla Regione come la ristrutturazione 
dell’ex Ospedale di Via Monteclana (Cubo), la ristrutturazione 
della Don Milani e l’abbattimento e ricostruzione della Scuola 
Materna di Monteclana che diverrà il nuovo polo zero-sei anni. 
Siamo fortemente preoccupati: se opere ben più semplici hanno 
richiesto tempi biblici, hanno creato disagi e sono state oggetto 
di imperizia, cosa succederà a quelle più importanti? 
Altro nodo complesso è il recupero delle aree dismesse: ex Fe-
notti e Comini, ex Afim ed ex Conceria di Monteclana. Tutto 
tace!

Nicola Pedrali
Marco Bassolini

Graziella Bragaglio
Mauro Novaglio
Tiziana Romelli

LA PAROLA AI GRUPPI CONSIGLIARI

Fare Nave
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“Non è sempre la stessa cosa essere un brav’uomo
e un bravo cittadino”.

Aristotele

Uno dei principi cardine della democrazia è l’inclusione. 
Nel corso della storia, dall’antica Grecia a oggi, si è assi-
stito a un progressivo allargamento del concetto di “po-

polo” inteso come quella parte di persone che può godere dei 
diritti previsti dalla democrazia stessa. 
Schiavi, donne, carcerati, poveri, analfabeti un tempo erano 
esclusi dalla cittadinanza. 
Ciò significava, per gli esclusi, non avere la possibilità di far sen-
tire la propria voce in relazione a decisioni importanti. 
Oggi come allora, essere esclusi dalla cittadinanza significa abi-
tare il territorio di una nazione, lavorare, frequentare scuole e 
luoghi di aggregazione, stringere legami, ma non esistere, non 
contare nel momento in cui si fanno delle scelte. 
Essere inclusi, essere cittadini, invece, significa partecipare, ap-
partenere al paese in cui si è scelto di vivere, goderne i diritti e 
rispettarne i doveri.
Paradossale è constatare come la crescente disaffezione alle urne 
sottolinei una preoccupante estraneità, un malessere diffuso tra 
gli inclusi mentre crescente è la richiesta di estensione della cit-
tadinanza da parte degli esclusi. 
Per contrastare tale sfiducia verso l’esercizio partecipativo e po-
litico, fondamentale è alimentare nell’individuo il senso di ap-
partenenza ad una comunità che egli può plasmare e influenzare 
direttamente.  Nutrire un senso di identità collettiva è indispen-
sabile per la vita di una società in ogni sua essenziale dimensio-
ne: politica, legale, sociale, culturale ed economica. Ecco perché 
cruciali sono i processi di socializzazione che avvengono a scuo-
la, nelle famiglie, nelle organizzazioni civili, nei partiti politici, 
nelle associazioni, nelle relazioni di vicinato. Sentirsi parte di 
una comunità, esserne partecipi contribuisce al suo sviluppo, al 
suo benessere, oltre a rendere ciascuno un soggetto attivo e co-
struttivo, responsabile della realtà in cui vive. 
Esattamente cent’anni fa nasceva Don Lorenzo Milani che lottò 
in prima persona per garantire ai suoi alunni l’effettivo diritto 
ad esercitare la cittadinanza attiva. Tale esercizio è fatica; l’esser-
ci costa impegno e ci espone alle critiche, ma, ciò nonostante, 
“I care” ossia “Mi interessa, ho a cuore” in contrapposizione al 
“Me ne frego” fascista, deve essere lo stile e il reale atteggiamento 
che ci caratterizza come cittadini. Tale approccio si traduce in 
interesse, capacità critica e consapevolezza delle dinamiche che 

investono la nostra società e il nostro Paese. Lo sguardo dovreb-
be essere lungimirante, capace di superare il ristretto interesse, 
la comodità egoistica e in grado di analizzare la complessità del 
reale senza cadere in facili e nocive banalizzazioni.
Una caratteristica della democrazia è il senso di appartenenza 
alla comunità e solo quando si è parte di una comunità, di un 
tessuto sociale si è liberi, altrimenti ci si trova in uno stato di iso-
lamento, quindi di impoverimento. La libertà individuale, come 
afferma Gherardo Colombo (ex magistrato, oggi impegnato sui 
temi della legalità e della cittadinanza), non è contro gli altri, ma 
è con gli altri.
Quindi, se essere cittadini significa essere inclusi e partecipare, 
dovremmo godere tutti degli stessi diritti, in primis del diritto 
alla cittadinanza. 
Oggi lo Ius sanguinis garantisce la cittadinanza italiana a chi 
nasce da genitori italiani, escludendo di fatto figli di stranieri 
immigrati che nascono, crescono, frequentano scuole e lavora-
no in Italia. Includerli significa coinvolgerli, fargli assumere la 
responsabilità di partecipare e avere compiti e accesso reale alla 
comunità.
I confini, le differenze, la rivendicazione d’esclusività della citta-
dinanza sembrano essere gli ultimi baluardi a difesa di un antico 
privilegio che riecheggia l’opposizione cittadino/straniero, anti-
ca quanto gli antichi Greci, i quali però coltivavano una pietas e 
un diritto all’ospitalità sacra verso lo straniero, consapevoli che 
avrebbero potuto trovarsi, naufraghi, in quelle medesime con-
dizioni di bisogno. 
È la paura che isola e genera discriminazioni e la Storia lo ri-
corda anche al nostro presente. Ma, allo stesso modo, possiamo 
guardare alla Storia di singoli uomini che, con il loro coraggio e 
la loro coerenza, hanno dimostrato come lottare per l’afferma-
zione dei diritti civili significhi lottare per l’affermazione dell’u-
guaglianza e della pace, condizioni in cui ciascuno da Cittadino 
è incluso, libero e partecipe. 
Nel 1969 la sociologa americana Sherry R. Arnstein afferma-
va: “L’idea della partecipazione alla cittadinanza è un po’ come 
mangiare gli spinaci: nessuno è contrario, per principio, perché 
fanno bene”. 

Elisa Graziotti
Consigliera Comunale di Progetto Nave Viva

LA PAROLA AI GRUPPI CONSIGLIARI

Fare Nave Progetto Nave Viva
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INFORMALAVORO - presso Sala Civica 28 Maggio 
Via Brescia, 43 - Tel.  030 2537429
informalavoro@comune.nave.bs.it

Mercoledì 9.30 – 11.30

ISOLA ECOLOGICA -Via Maddalena, 109
dal Lunedì
al Sabato

9.00 – 12.00 14.00 – 17.00

FARMACIA - Via Brescia 155 L
telefono 030 2530346 – farmacia.com.nave@pharmail.it
dal Lunedì
al Sabato 8.30 – 12.30 15.00 – 19.00

Eventuali modifiche degli orari verranno pubblicati
sul sito comunale www.comune.nave.bs.it

ORARI APERTURA AL PUBBLICO DEGLI UFFICI COMUNALI
Invitiamo la Cittadinanza a consultare il sito comunale www.comune.nave.bs.it o a chiamare il n. 030 2537411

per verificare le modalità di accesso agli Uffici 

A.S.L. PRESIDIO DI NAVE

SPORTELLO AMMINISTRATIVO
tel. 030 8915357 – 030 8915201 – 030 8915211

Martedì-Mercoledì 
Venerdì 8.30 – 12.30

Lunedì - Giovedì 14.00 – 16.00

SERVIZIO PRELIEVI
ASST Spedali Civili

Martedì e Sabato previo
appuntamento

Tel. 030 3338080
https://prelievi.asst-spedalicivili.it

GUARDIA MEDICA - tel. 116117
dal Lunedì
al Venerdì

20.00 –  8.00 Festivi e
Prefestivi

H24

INFO E CONTATTI:
I e III sabato del mese

dalle ore 10 alle 12
Piano Terra,

Settimane restanti:
venerdì dalle ore 15 alle 17

Ufficio Servizi Sociali 
Primo Piano -

per appuntamento:
tel. 371 6731619

informalavoro@comune.nave.bs.it
www.comune.nave.bs.it

L


